Empoderamiento de las Mujeres

E Igualdad entre los Géneros

Y LOS

Objetivos de Desarrollo del Milenio

Una Guia de Información y Acción de WEDO



¿QUE ES LA DECLARACION DEL MILENIO DE NACIONES UNIDAS?

La Declaración del Milenio de LA ONU fue aprobada por 191 gobiernos en septiembre del año 2000, en la Cumbre del Milenio de la ONU, donde se reunieron 147 jefes de estado para la mayor reunión de líderes del mundo. La Declaración está llena de lenguaje positivo sobre la necesidad de las personas para el nuevo milenio y el papel central de las mujeres en el proceso de desarrollo. En ella los gobiernos se comprometen a "promover la igualdad entre los géneros y el empoderamiento de las mujeres como una forma efectiva de combatir la pobreza, el hambre y las enfermedades y estimular un desarrollo que sea realmente sustentable". La declaración también trata sobre "los derechos y oportunidades iguales para hombres y mujeres" y se compromete a "combatir todas las formas de violencia contra las mujeres e implementar la Convención para Eliminar todas las Formas de Discriminación contra las Mujeres (Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination against Women, CEDAW). www.un.org/millennium/declaration/ares552e.htm

¿CUALES SON LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO DEL MILENIO?

Los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM), elaborados por la Secretaría General de Naciones Unidas en 2001, son un "mapa de ruta" para implementar la Declaración del Milenio. Los ODM incluyen ocho objetivos, complementados por 18 metas numéricas, con un plazo determinado, y 48 indicadores que buscan mejorar las condiciones de vida y remediar los grandes desequilibrios globales hacia el 2015. El objetivo 3 busca el empoderamiento de las mujeres y la igualdad entre los géneros. Además, los ODM tratan varias de las 12 Áreas Críticas de Preocupación de la Plataforma de Acción adoptada en la Cuarta Conferencia Mundial de la Mujer en Beijing en 1995, específicamente pobreza (1), educación (2), salud (5) y sustentabilidad del medio ambiente (7).). www.un.org/millenniumgoals

ODM de un Vistazo

- Erradicar la extrema pobreza y el hambre
- Alcanzar la educación primaria universal
- Promover la igualdad entre los géneros y el empoderamiento de las mujeres
- 4 Reducir la mortalidad infantil
- Mejorar la salud materna
- 6 Combatir el VIH/SIDA, la malaria y otras enfermedades
- Asegurar la sustentabilidad del medio ambiente
- B Desarrollar una alianza global para el desarrollo

¿Cómo han respondido las mujeres a los ODM?

aciones Unidas ha sido un foro clave para la que las mujeres realizaran advocacy. Desde el Año Internacional de la Mujer en 1975, hasta la Década de la Mujer (1976-1985) y las conferencias y reuniones globales en 1990, las mujeres han participado activamente para darle forma al desarrollo económico, social y político. En estas instancias, las defensoras establecieron mecanismos estratégicos, influenciaron resoluciones y lograron el compromiso crucial de establecer una agenda política global de largo alcance que reconoce la igualdad entre los géneros y el empoderamiento de las mujeres como un componente esencial de la erradicación de la pobreza, el desarrollo humano y los derechos humanos.

La Declaración del Milenio refleja el amplio reconocimiento internacional de que el empoderamiento de las mujeres y el logro de la igualdad entre los géneros son asuntos de derechos humanos y justicia social. Es otro indicador de los exitosos esfuerzos de las mujeres para incluir el género en la agenda política global.

Sin embargo, los Objetivos de Desarrollo del Milenio no representan la visión total de la igualdad entre los géneros, equidad y empoderamiento de las mujeres o erradicación de la pobreza y la transformación estructural visualizada en los instrumentos claves de derechos humanos o en acuerdos intergubernamentales significativos como la Plataforma de Acción de Beijing, de 1995. Entre los elementos que faltan es clave el fracaso en incluir el tema de los derechos reproductivos. Los ODM tampoco mencionan dos temas críticos en la Declaración: la paz y los derechos humanos.

Durante el proceso de elaboración de los ODM, organizaciones como WEDO y otras defensoras de los derechos de las mujeres argumentaron que la igualdad entre los géneros y el empoderamiento de las mujeres son componentes esenciales para alcanzar todos los objetivos. Si el enfoque para la implementación es ciego al tema de género, si los recursos adecuados no son identificados y si las políticas económicas globales

permanecen discordantes con las necesidades sociales y Desafortunadamente, los ODM incluyen el empoderamiento de las mujeres y la igualdad entre los géneros como un objetivo único y las consecuencias ya son aparentes: los informes de países tienden a confinar estas preocupaciones en el objetivo 3 y en los objetivos de salud (4, 5, y 6) y excluirlos de los objetivos de erradicación de la pobreza (1), sustentabilidad del medio ambiente (7) y alianzas globales (8).

Sin embargo, los ODM contienen metas que tienen un plazo determinado para que los gobiernos y las instituciones internacionales se responsabilicen.

Asimismo, se refuerzan mutuamente: el progreso de un objetivo afecta el progreso de los otros. Además, los ODM tienen un amplio apoyo, y los 191 estados miembros de la ONU y las instituciones internacionales de comercio y finanzas se han comprometido a un plazo para el 2015. La revisión y los procesos de seguimiento de las conferencias y reuniones de la ONU de la década pasada se enfocarán extensivamente en alcanzar estos objetivos, lo que representa una oportunidad única de implementar los logros políticos del movimiento internacional de las mujeres.

Por estas razones, los ODM pueden ser vistos como otra forma de compromiso para monitorear la implementación de la Plataforma de Acción de Beijing y otros cruciales acuerdos políticos internacionales. A este respecto, el proceso de los ODM ofrece tres desafíos principales a los defensores:

- Asegurar que en la implementación a nivel nacional exista un enfoque sensible al género, integrando el género a todos los objetivos;
- Exigir recursos adecuados y políticas económicas equitativas, consistentes con las necesidades sociales y del medio ambiente;
- Unir los ODM a otros procesos globales y nacionales actuales, en particular a la revisión de los diez años de la Plataforma de Acción de Beijing (o Beijing +10) en el 2005.
- 1 Estas conferencias incluyen: La Conferencia sobre Desarrollo y Medio Ambiente (Río de Janeiro, 1992) donde se reconoció el papel vital de la mujer en la gestión y el desarrollo del medio ambiente y la necesidad de su total participación para alcanzar el desarrollo sustentable; la Conferencia Internacional sobre Derechos Humanos (Viena, 1993) donde por primera vez se explicitaron los derechos humanos de las mujeres; la Conferencia internacional sobre Población y Desarrollo (El Cairo, 1994) donde prevaleció el reconocimiento de los derechos reproductivos de las mujeres, a pesar de la fuerte oposición; la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social (Copenhagen, 1995), donde se reconoció explícitamente el nexo entre la igualdad entre los géneros y la pobreza, y la Cuarta Conferencia Mundial de la Mujer (Beijing, 1995), donde los defensores lograron aprobar una amplia agenda para promover y proteger los derechos humanos de las mujeres a nivel mundial, a la vez que establecieron el principio de poder y responsabilidad compartida entre hombres y mujeres en todos los campos.
- 2 Para las mujeres, la más significativa de éstas es la Convención de las Naciones Unidas para Eliminar todas las Formas de Discriminación contra las Mujeres, de 1981. (Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination against Women, CEDAW) www.un.org/womenwatch/daw/cedaw/

Argumentando en Favor de las Mujeres

EN DEFENSA DE UNA PERSPECTIVA DE GÉNERO: OBJETIVOS 1-7

a igualdad entre los géneros no sólo es un objetivo por derecho propio, sino que un ingrediente esencial para alcanzar todos los ODM, ya sea la erradicación de la pobreza, la protección del medio ambiente, o el acceso a los servicios de salud. Intentar alcanzar los ODM sin incorporar la igualdad entre los géneros aumentaría los costos y minimizaría el éxito. Como los ODM se refuerzan mutuamente, el éxito en alcanzar estos objetivos tendrá impactos positivos en la igualdad entre los géneros, al igual que el progreso en la igualdad entre los géneros en cualquier otra área ayudará a avanzar aún más cada uno de los otros objetivos.

OBJETIVO 1: Erradicar la extrema pobreza y el hambre.

Actualmente, se reconoce que la mayoría de los pobres del mundo son mujeres. El objetivo 1 refleja esto, ampliando la definición de pobreza para incluir no sólo la pobreza de recursos económicos, sino también otras dimensiones como la falta de empoderamiento, oportunidad, capacidad y seguridad. Como muchos aspectos de desigualdad entre los géneros influencian las diferentes dimensiones de la pobreza, es crucial promover la igualdad entre los géneros en el diseño de las estrategias y acciones para alcanzar este objetivo. La igualdad entre los géneros tiene un impacto directo en el crecimiento económico y en la reducción de la pobreza al aumentar la producción, mejorar la eficiencia, aumentar las oportunidades económicas y empoderar a las mujeres.

OBJETIVO 2: Alcanzar la educación primaria universal.

Entre los 150 millones de niños entre 6 y 11 años de edad que no van a la escuela, más de 90 millones son niñas. Por lo tanto, cumplir el objetivo de educación requiere que se traten las condiciones distintivas que impiden que una niña o un niño asistan o terminen la escuela primaria. Reducir el costo de la educación, mejorar su calidad, abordar las preocupaciones de los padres sobre el papel y la seguridad femenina y aumentar las ganancias para las familias que invierten en la educación femenina son factores que pueden superar las barreras sociales y económicas para la educación de las niñas. El objetivo 2 es clave para alcanzar el objetivo 1; eliminar las disparidades entre los géneros en la

educación es una de las estrategias más efectivas de reducción de la pobreza.

OBJETIVO 3: Promover la igualdad entre los géneros y el empoderamiento de las mujeres.

De los 876 millones de analfabetos mayores de 15 años de edad en el mundo, dos tercios son mujeres; las mujeres que trabajan tienen menos protección social y derechos laborales; un tercio de todas las mujeres han sido abusadas violentamente; más de 500.000 mujeres mueren cada año en el embarazo o el parto; y las tasas de infección de VIH/SIDA entre las mujeres crece rápidamente. La proporción de escaños ocupados por mujeres en los parlamentos nacionales también está incluida, lo que hace que este objetivo sea importante por derecho propio y de gran importancia para todos los otros ODM.

OBJETIVOS 4, 5 Y 6: Reducir la mortalidad infantil; mejorar la salud materna, combatir el VIH/SIDA, la malaria y otras enfermedades.

La evidencia de los países alrededor del mundo demuestra que la igualdad entre los géneros es clave para mejorar la salud materno-infantil y detener el aumento del VIH/SIDA y otras enfermedades. Alrededor de 500.000 mujeres -la mayoría en países pobresmueren cada año debido a causas relacionadas con el embarazo. Reducir la mortalidad materna depende de la disponibilidad de servicios de salud para las futuras madres, en especial cuando se presentan complicaciones. Un mayor control del ingreso por parte de las mujeres tiende a reducir la mortalidad infantil, incluso cuando se considera el ingreso total del hogar. Las tasas de mortalidad infantil también están ligadas a normas y costumbres relacionadas con el género. A nivel mundial, 48 por ciento de los adultos que viven con VIH/SIDA son mujeres y en muchas regiones las mujeres representan la mayoría de los adultos infectados. Cumplir los objetivos de salud requiere una conciencia de los aspectos biológicos de la transmisión de la enfermedad y su tratamiento, como también los factores sociales y culturales que promueven o reducen el buen estado de salud. Las mujeres no pueden alcanzar el empoderamiento e igualdad a menos que sus derechos reproductivos sean alcanzados en forma legal y completa.

OBJETIVO 7: Asegurar la sustentabilidad del medio ambiente

Los diferentes roles entre hombres y mujeres están íntimamente ligados a la sustentabilidad del medio ambiente. La sobrevivencia de la mujer y de sus hogares y comunidades depende del acceso y del control de los recursos naturales: tierra, agua, bosques y plantas. Cada día mujeres y niñas caminan grandes distancias para traer agua y combustible a sus familias. Las mujeres realizan la mayoría del trabajo agrícola, produciendo alimentos para su familia, además de otros bienes que luego son vendidos en mercados nacionales e internacionales. De una generación a otra, las mujeres han desarrollado un profundo conocimiento de los usos y cuidados de las plantas medicinales. Ellas han aprendido a manejar estos recursos para preservarlos para las generaciones futuras. Sin embargo, estas contribuciones vitales son generalmente ignoradas o explotadas.

SOURCES: Igualdad entre los Géneros y los ODM (Banco Mundial)www.worldbank.org/gender/gendermdg.pdf; Documento de Base (ICRW) www.unmillennium project.org

EN DEFENSA DE LOS RECURSOS ADECUADOS Y DE POLÍTICAS ECONOMICAS GLOBALES EQUITATIVAS: OBJETIVO 8

lcanzar los Objetivos del 1 al 7 dependerá de la magnitud con la que el sistema de las Naciones Unidas, los gobiernos nacionales y el comercio internacional y las instituciones financieras sean capaces de desarrollar el Objetivo 8, una alianza global para el desarrollo, que actualmente incluye metas o indicadores sobre comercio global y el sistema financiero, buen gobierno, ayuda oficial al desarrollo (AOD), acceso al mercado y deuda.

Sin embargo, las actuales metas e indicadores no tratan adecuadamente las desigualdades y los desequilibrios sistemáticos del sistema económico global que socavan los objetivos. El foco se ha centrado más en qué pueden hacer los países más pobres para alcanzar los ODM y menos en la responsabilidad de los actores globales más importantes: los países más ricos y las instituciones financieras y comerciales internacionales.

Es más, no hay un período de tiempo, estándares o puntos de referencia cuantificables o instrumentos que puedan responsabilizar a los países industrializados, las instituciones económicas y las empresas. Por lo tanto, es vital establecer este tipo de mecanismos de

responsabilidad, especialmente cuando los países no logran alcanzar estos objetivos, en parte, por la falta de recursos financieros. Durante la última década, el modelo económico neoliberal y las políticas dirigidas por el mercado, en especial las reglas de comercio y finanzas y la desregulación y la privatización de los servicios y bienes públicos, han exacerbado la pobreza, la inseguridad alimenticia y la exclusión económica de la mayoría, a la vez que ha aumentado la riqueza y el consumo excesivo de unos pocos privilegiados.

Las políticas macroeconómicas y nacionales que son ciegas al tema del género mantienen a las mujeres confinadas en el sector informal, sin protecciones laborales ni de seguridad, o en los trabajos más peligrosos y mal pagados en la economía formal y, al mismo tiempo, hacen invisible su trabajo en el hogar. Las mujeres todavía ganan menos que los hombres por el mismo trabajo y permanecen drásticamente subrepresentadas en la toma de decisiones.

El impacto de la pandemia VIH/SIDA ha aumentados las responsabilidades laborales, domésticas y de cuidados de la mujer. La falta de posesión de la tierra o derechos de herencia y las tendencias económicas, como la privatización del agua, socavan la habilidad de las mujeres para poseer, administrar, usar y conservar los recursos naturales y mantenerse a ellas y a su familia. Al trabajar para su realización, los defensores de los derechos de las mujeres pueden usar el Objetivo 8 para impulsar la responsabilidad en el ámbito mundial, pidiendo cuentas a las instituciones financieras internacionales -Banco Mundial v Fondo Monetario Internacional— la Organización Mundial de Comercio, la ONU y los gobiernos nacionales para crear las condiciones necesarias que permitan el cumplimiento del objetivo. En la ONU, el actual proceso Financiamiento del Desarrollo (Financing for Development, FfD) ofrece el campo adecuado para participar en temas de gobierno global y políticas macroeconómicas y estrategias para la movilización de los recursos necesarios para implementar las promesas internacionales para el desarrollo. Los resultados y seguimientos de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Sustentable, CMDS, monitoreados a través de la Comisión para el Desarrollo Sustentable, se enfoca en las alianzas y en una variedad de estrategias necesarias para asegurar el progreso de los ODM y de la agenda más completa de paz, igualdad y sustentabilidad. Los defensores de los derechos de las mujeres pueden usar ambos procesos para impulsar la responsabilidad mundial.

"Es esencial diseñar, implementar y monitorear... políticas y programas con una perspectiva de género que sean eficientes y se refuercen mutuamente... en todos los niveles para impulsar el empoderamiento y el avance de las mujeres".

—Declaración de Beijing

Devuélvanos Beijing

CREANDO METAS E INDICADORES

Cualquier debate con respecto al cumplimiento de los ODM debe comenzar con el entendimiento de las diferentes posiciones en la sociedad de las mujeres y hombres, de niñas y niños.



ACCIONES QUE USTED PUEDE TOMAR

Presione a su gobierno a aplicar una visión de género más amplia para medir el progreso: Promueva el uso de datos desagregados de sexualidad para medir y monitorear el impacto de las políticas fiscales y sociales en las mujeres comparadas con los hombres, incluyendo aquellos datos que han sido marginados o que faltan en los ODM. Los datos son esenciales y deben ser usados en el análisis de las políticas en todos los niveles: nacionales, provinciales y locales.

Expanda los indicadores de los ODM: Existen muchos indicadores con una perspectiva de género que han sido utilizados para promover el progreso de otros acuerdos de las Naciones Unidas, en conferencias mundiales, tales como la Plataforma de Acción de Beijing. Úselos. Busque indicadores locales en los Planes Nacionales elaborados después de la Conferencia de Beijing. Más del 70 por ciento de los 187 gobiernos que aprobaron la Plataforma de Acción de Beijing elaboraron Planes Nacionales hacia marzo de 1998. Los informes de supervisión de las mujeres en la publicación de 1998 "Mapping Progress", de WEDO, incluye los progresos en 90 de estos países. www.wedo.org/monitor/MP.htm

Busque otros indicadores con una perspectiva de género desarrollados por agencias internacionales:

Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo Indicadores de Desarrollo Humano, incluyendo Indicadores de Género claves:

http://hdr.undp.org/reports/global/2002/en/indicator/indicator.cfm?File=index.html

Mandato de Integración de Género en las Estadísticas (disponible sólo en inglés)

www.un.org/womenwatch/osagi/gmsatistics.htm

Comisión Económica para América Latina y el Caribe, CEPAL, Anuarios Estadísticos Económicos y Sociales de la CEPAL, que incluyen datos desagregados de sexo: www.eclac.cl/estadisticas/default.asp?idioma=IN

Indicadores sobre VIH/SIDA con perspective de género del Banco Mundial

www.worldbank.org/gender/genaids/factsheet.pdf

MONITOREANDO EL PROGRESO DE LOS GOBIERNOS

Después de la Conferencia de Beijing en 1995, las mujeres comenzaron a monitorear los esfuerzos de sus gobiernos —o la falta de ellos—para convertir las promesas de políticas en acción. Como preparación para las revisiones de la ONU, en la que los gobiernos presentan los informes de avances, las organizaciones de mujeres han respondido con sus propios informes críticos paralelos. Ver el mundo a través de los ojos de las mujeres —que todavía conforman la mayoría de los pobres y los que carecen de poder— es el único contexto verdaderamente realista para las declaraciones y hechos oficiales. Los informes de avances de las autoridades gubernamentales, todavía mayoritariamente masculinos, deben ser leídos en conjunto con el realismo del día a día de las mujeres.



ACCIONES QUE USTED PUEDE TOMAR

Rastree la implementación de las medidas necesarias para cumplir las metas de los ODM: Esto ofrece a las defensoras otra oportunidad de presionar a los gobiernos y a los organismos intergubernamentales para integrar una perspectiva de género.

Objetivos de Desarrollo del Milenio: Informes Nacionales, Una Mirada con una Perspectiva de Género. www.undp.org/gender/docs/mdgs-genderlens.pdf

Grupo de Desarrollo del Milenio de las Naciones Unidas Informe sobre los Objetivos de Desarrollo del Milenio a Nivel de País. www.undp.org/mainundp/ propoor/docs/UNDGMDG-Guidance-NoteENG.doc

Impulse el que los informes de países sean sometidos a un proceso de revisión bajo la perspectiva de género: Para determinar si el género

está contemplado en forma adecuada a nivel general o si simplemente sigue la matriz global que limita la igualdad de los géneros a la educación de las niñas en el Objetivo 3.

Desarrolle una versión local de los ODM: Reciba los aportes de todos los actores, incluyendo las organizaciones de mujeres y otros sectores de la sociedad civil, como también representantes del gobierno y de agencias de la ONU.

Reúna a todos los actores: Para revisar la evaluación común de los países del PNUD www.undp.org/dpa/coweblinks/index.html, Documentos Estratégicos para la Reducción de la Pobreza www.undp.org/dpa/publications/poverty.html, o los planes nacionales equivalentes de reducción de la pobreza, en el contexto de los Objetivos de Desarrollo del Milenio.

Manténgase al día con los avances a nivel global: Avance de países hacia los objetivos del Informe de Desarrollo Humano del PNUD, 2002

http:hdr.undp.org/reports/global/2002/en/pdf/ hdr 2002 a 1 3.pdf

¿Cuántos países están al día? (Datos del Informe de Desarrollo Humano, 2002)

http:hdr.undp.org/reports/global/2002/en/pdf/ hdr 2002 feature 1 1.pdf

Averigue Mas...

Sobre Beijing+10

Cumplir las promesas de políticas globales a las mujeres www.wedo.org/protect.htm

Sobre el CEDAW

Comité de la ONU sobre el CEDAW www.un.org/womenwatch/daw/cedaw

Sobre el Financiamiento para el Desarrollo (FdD)

Las mujeres desafían la mundialización (Inglés, francés, www.wedo.org/publicat/publicat.htm

Sobre la Cumbre Mundial de Desarrollo Sustentable

Análisis desde una perspectiva de género de WEDO sobre la Cumbre Mundial de Desarrollo Sustentable y actualizaciones www.wedo.org/programs/sustainable.htm

Reciba actualizaciones

Beijing+10 and CEDAW--WEDO Governance listserv: global5050ingovernment@yahoogroups.com

FdD Consejo de Mujeres listserv: ffd wc-subscribe@yahoogroups.com

Desarrollo Sustentable WEDO listserv: WEDOSustDev2002-subscribe@yahoogroups.com

Únase

Beijing+10 y CEDAW

Fondo de Naciones Unidas para el Desarrollo de la Mujer (UNIFEM) www.unifem.undp.org www.unifem.undp.org

División de las Naciones Unidas para el Avance de la Mujer (UNDAW) www.un.org/womenwatch/daw

FfD

Red de Política Económica Africana para las Mujeres (AWEPON) www.awepon.org

Desarrollo de Alternativas con las Mujeres para una Nueva Era (DAWN) *www.dawn.org.fj*

Red Internacional sobre Género y Comercio www.igtn.org KULU: Mujeres y Desarrollo www.kulu.dk

Coalición Internacional de Mujeres para la Justicia Económica (WICEJ) *www.wicej.org*

Cumbre Mundial sobre el Desarrollo Sustentable

Red de Desarrollo Humano (REDEH) www.redeh.org.br

Mujeres en Europa por un Futuro Común www.wecf.org

Consejo Mundial de las Aguas ww.worldwatercouncil.org

Alianza del Agua y de Género www.qenderandwateralliance.org

Publicaciones, Informes & Documentos

Organizaciones no Gubernamentales

Campaña Internacional sobre los Objetivos de Desarrollo del Milenio (CIDSE)

www.cidse.org/docs/200312081215006352.pdf

Documentos de Antecedentes sobre las Comisiones Internacionales del Proyecto del Milenio www.unmillenniumproject.org/html/doc lib.shtm

ODM Red de Género—Nexos a publicaciones sobre género y ODM www.mdqender.net

ODM Red de Género— Archivos de Discusión http://groups.undp.org/read/?forum=mdgender-net

Nosotros, la gente: 2003. Un llamado a la acción por la declaración del milenio de la ONU (WFUNA) www.wfuna.org/wfuna-archive/site/WFUNA%20%20english%20-%20final.pdf

Las mujeres y los Objetivos de Desarrollo del Milenio (WHRNet) www.whrnet.org/docs/issue-mdq.html

Naciones Unidas

De la promesa a la acción: cómo los países ricos pueden ayudar a los países pobres a ayudarse a sí mismos www.undp.org/mdq/CGD%20BRIEF April 2003 CRA.pdf

Indicadores de los Objetivos de Desarrollo del Milenio http://millenniumindicators.un.org/unsd/mi/ mi goals.asp Avance de las mujeres en el mundo: la igualdad entre los géneros y los Objetivos de Desarrollo del Milenio (UNIFEM)

www.undp.org/unifem/resources/progressv2/index.html Informe de Desarrollo Humano de las Naciones Unidas, 2003 www.undp.org/hdr2003

Organizaciones Financieras Internacionales

Igualdad entre los Géneros y los Objetivos de Desarrollo del Milenio www.worldbank.org/gender/gendermdg.pdf Salud, Nutrición y Población y los Objetivos de Desarrrollo del Milenio

Desarrrollo del Milenio www1.worldbank.org/hnp/MDG/MDG%20-%20HNPbooklet.pdf

Taller del Banco Mundial sobre igualdad entre los géneros y los Objetivos de Desarrrollo del Milenio— Informe y Programa www.worldbank.org/gender/mdgworkshop/

WEDO

Una base común: el acceso de las mujeres a los recursos naturales y los Objetivos de Desarrollo del Milenio www.wedo.org/sus dev/common1.htm

Desviando el flujo: una guía de recursos para género, derechos y privatización del agua www.wedo.org/sus_dev/diverting1.htm



355 LEXINGTON AVENUE, 3RD FLOOR NEW YORK, NY 10017-6003, U.S.A. TEL: 212-973-0325 FAX: 212-973-0335 WEBSITE: WWW.WEDO.ORG E-MAIL:WEDO@WEDO.ORG